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Заполярный Вестник

Достойно внимания

2 июля 2010 г. №119 (3649) 

Крепко стоять на ногах
Годовое собрание акционеров “Норильского никеля”, прошедшее в понедельник в Москве, 

подтвердило, что компания в отчетном 2009 году делала все возможное, чтобы не допустить 

падения производства, сберечь персонал и сохранить свои социальные программы. 

“Заполярный вестник” поинтересовался у норильчан, в какой мере они ощутили на себе эти 

усилия, как оценивают прошедший период и перспективы – свои и своего предприятия.

Виктор ПОДГОРНЫЙ, 
водитель погрузчика 
ООО “Норильскникельремонт”:

– В этом году вряд ли мы испытаем какой-то 
экономический взлет. Но и кризис нас с толку не 
сбил. Трудно объяснить самому себе, что в таких 
условиях сохранить то, что есть, – показатель ста-
бильности и жизнеспособности. Естественно, хо-
чется, чтобы развитие было ощутимым физически. 
Вероятно, в ближайшем будущем это начнет про-
исходить. Хочется в это верить. Хотя компания в 
последний год и увеличила заработную плату ра-
ботникам, эти заботы сводятся к нулю спецификой 
местного продуктового рынка. Хотелось бы, чтобы 
обратили внимание именно на этот аспект нашей 
жизни и, по возможности, следили за экономи-
ческими процессами. А так, “Норильский никель” 
– серьезная организация. Делать прогнозы относи-
тельно взлетов и падений трудно – слишком много 
нюансов на государственном и мировом уровнях 
могут сыграть свою роль. Но многие проблемы, ко-
торые переживает население страны, от нас либо 
далеки, либо не столь актуальны. Жить будем обя-
зательно, а надеяться – только на лучшее.  

Евгений ТЯНУТОВ, 
начальник отдела снабжения медного завода:

– Завод по-прежнему работает стабильно. Я 
не только не вижу никаких значимых перемен в 
худшую сторону, но и ощущаю: у нас все хорошо. 
Компания продолжает оставаться социально от-
ветственной, и надеюсь, что эта политика будет 
продолжена. Несмотря на мировой финансовый 
кризис, у нас не  свернулись социальные програм-
мы. И даже в такое сложное время  компания поку-
пает для своих работников льготные  путевки  для 
отдыха за рубежом. В  Заполярном филиале лично я 
кризиса не ощущаю. Чувствуется, что принимаются 
меры по его преодолению. А мы то, что намечали, 
выполняем. Конечно, без проблем нигде не обой-
тись, но мы их решаем. На ногах стоим крепко. 

Владимир ВАН-ЧАН, 
начальник партии ООО “Норильскгеология”:

– Геология всегда развивалась поэтапно, как таковой кризис 
на нас не отразился. Никого у нас из геологов не сократили, и 
работы всем хватает. Кризис не закончился, а мы на новом витке 
развития. Большие перспективы на следующий год, нам обнов-
ляют парк техники и вообще дают приличные объемы на 2011 
год. О конкретных цифрах говорить рано, но геолого-разведоч-
ные работы идут в сторону увеличения. Падения производства 
не наблюдается. В социальной части вообще никто никакого 
кризиса не заметил, еще больше путевок стало. 

Марина ФИЛАТОВА, 
инженер по охране труда и ТБ НЖД, акционер: 

– За последние годы многие люди избавились от 
своих акций, переживая, как бы не прогореть. Не го-
ворю о тех, кто сделал это по личным мотивам. Да, 
у компании случались определенные проблемы, по-
рой связанные с такими неконтролируемыми явле-
ниями, как ценообразование на мировом рынке. Но 
я, как акционер, на этот счет спокойна. Что сказать 
об итогах собрания акционеров? Да ведь итоги рабо-
ты компании налицо – вот что важно. Обновляется 
оборудование, оптимизируются процессы, идет бес-
прерывный поиск новых технологических решений. 
И это притом, что у меня к руководству компании 
никаких претензий нет ни как у акционера, ни как у 
трудящегося. Поэтому я стараюсь по возможности 
принимать участие во внутренней жизни компании. 
И участвую в голосовании. О новом составе совета 
директоров ничего сказать не могу. Результат ра-
боты скажет о них как о специалистах. Думаю, лет 
через пять, когда у меня возникнет необходимость 
продать свой пакет, цена акций будет на высоком 
уровне. Кризис пройден. Система усовершенствова-
на. Остается ждать только лучшего.   

Александр ТРОПИН, 
менеджер по рекламе:

– Я уверен, что экономическая стабильность, 
которая в период кризиса неоднократно испыты-
вается на прочность, сохранится. Несмотря на то 
что природные ресурсы ограничены и в отдаленной 
перспективе в связи с этим могут возникнуть оп-
ределенные проблемы. Руда беднеет, а значит, есть 
необходимость увеличивать объемы добычи, ис-
кать новые технологии. Если брать в расчет геоло-
гические данные (в первую очередь имеется в виду 
Масловское месторождение), на этапе добычи про-
блемы все равно будут возникать, но решаемые и 
относительные. А кризис случился кстати. Систем-
ное обновление – процесс полезный и необходимый. 
От того, что структура компании с целью экономии 
претерпела некоторые изменения, конечный резуль-
тат не пострадал. 

Лариса САМОСЕНКО, 
руководитель приемной по производственным 
и социально-трудовым вопросам ПО “Норильскремонт”:

– Выполнение производственных планов, сохранение со-
циальных программ и выплата дивидендов  – то, о чем гово-
рилось на собрании акционеров, – в коллективе ремонтников 
находит поддержку и одобрение. В ПО “Норильскремонт” 
работает немало акционеров “Норильского никеля”. Для каж-
дого, понятно, большое значение имеет выплата дивидендов. 
210 рублей на акцию – неплохой доход. Применение диви-
дендам, уверена, найдется в каждой семье. Одним они станут 
подспорьем в обучении детей, другим помогут в приобрете-
нии жилья или автомобиля, третьим позволят сделать ремонт 
в квартире, так как многие не планируют в ближайшее время 
менять место жительства и работы.

Ну а тем, кто покидает предприятие, – а таких у нас еже-
месячно не менее десятка, – социальные программы позволят 
быстрее адаптироваться на новом месте, позаботиться о здо-
ровье, жить достойно. Так, сегодня мы провожаем на материк 
слесаря-ремонтника участка №104 Александра Алексеевича 
Гудко. Он и его жена Лариса Владимировна, инженер техот-
дела, одни из тех, кто отработал на предприятии около трех 
десятков лет. Конечно, все, что связано с Норильском, люди, 
отдавшие ему многие годы, будут хранить в памяти с благо-
дарностью за достойное отношение. 

Виктор ЧЕЛЯДНИК, 
заместитель директора никелевого 
завода по общим вопросам:

– Компания позаботилась о том, 
чтобы кризис нас не коснулся. Получа-
ли зарплату вовремя, она подросла, это 
факт.  Много знакомых с материка рас-
сказывают, что там все не так. Работы 
нет, зарплат тоже, предприятия позак-
рывались, людей выставили на улицу. 
Недавно у меня питерцы были в гос-
тях, они готовят репортаж к юбилею 
комбината. Я их водил по всем цехам 
завода, общался. Они говорят: “Ездим 
по России – ужас что творится: много 
безработных, а у вас хорошо – пред-
приятия гудят, планы выполняются, 
газом пахнет”. Я им отвечаю: “Пахнет 
не газом, а белым хлебом с маслом и 
черной икрой”.

Это факт: при низкой цене на ни-
кель и медь обязательства перед работ-
никами были выполнены. Социальные 
программы – пожалуйста. Зарубежный 
отдых – где такое есть? У меня при-
меров нет в целом по России, чтобы 
работник ехал в Болгарию за полторы 
тысячи рублей вместе с семьей. И за-
траты на организацию поездки – ноль: 
все документы и визы отпускникам 
оформляет служба ОРП. Прилетел в 
Москву – тебя встречают, документы 
дают: лети отдыхай. Наши работники 
звонят оттуда: “Прекрасно все органи-
зовано”. 

Благодаря Евгению Муравьеву, ди-
ректору Заполярного филиала, у нас на 
заводе сдвинулась с мертвой точки про-
грамма “Быт на производстве”. Навер-
ное, уже в этом году начнем заниматься 
столовой обжигового цеха, какими-то 
бытовыми помещениями. Хотим на сле-
дующий год включить в план по одному 
объекту из каждого цеха. 

Российские предприятия “Норникеля” работают стабильно
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Андрей СОЛДАКОВ

Транспортно-логистический блок, 
имея в  распоряжении полноценный флот 
ледового класса из пяти дизель-электро-
ходов, только в прошлом году обеспечил 
снижение расходов на перевозку более 
чем на 60% по сравнению с 2008-м.

– Опора на собственный флот, на по-
вышение загрузки собственных судов и 
отказ от сторонних подрядчиков, а также 
внедрение рациональных логистических 
схем позволили существенно оптими-
зировать транспортные перевозки по 
группе компаний, – так оценил работу 
транспортно-логистического блока гене-
ральный директор компании Владимир 
Стржалковский.

Грузооборот в 2009 году по линии 
транспортно-логистических предпри-
ятий составил около 3 млн тонн. Суда-
ми собственного арктического флота в 
общей сложности выполнено 57 круго-
вых рейсов, а с июля 2009 года компа-
ния приступила к выполнению прямых 
рейсов с экспортной продукцией в мор-
ские порты Европы.

Все идет по плану
В нынешнюю навигацию взятый темп 

снижен не будет. Уже на днях Заполяр-
ный транспортный филиал ОАО “ГМК 
“Норильский никель” начал работу в 
новом режиме: портовики завершили 
рейдовую обработку судов и продолжа-

ют навигацию-2010 у морских причалов 
Дудинского порта.

Дизель-электроход “Надежда” был 
полностью обработан на рейде и уже по-
кинул Дудинку, а “Норильский никель” 
бригада докеров-механизаторов Алек-
сандра Франца заканчивает загружать у 
пятого причала порта. Как сообщил “ЗВ” 
начальник производственно-перегрузоч-
ного комплекса №1 Игорь Липинский, ди-
зель-электроходы “Норильский никель” 
и прибывший на днях “Заполярный” об-
рабатываются пятью кранами Liebherr. 

1 июля в порту ожидают “Мончегорск”, 
а 4 июля – “Талнах”. На обработке судов 
собственного флота будут задействованы 
все одиннадцать имеющихся у портови-
ков мобильных кранов. 

В эти дни на причалах порта будут 
вестись и восстановительные, и погру-
зоразгрузочные работы. Этот период 
– самый напряженный в году. И порто-
вики всегда справлялись с поставленны-
ми задачами, достойно встречая первое 
июльское воскресенье – свой професси-
ональный праздник.

Дизель-электроход “Норильский никель” у пятого причала Дудинского порта
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Подарки 

к юбилею
Первый летний розыгрыш 

призов среди подписчиков 

“Заполярного вестника”, 

состоявшийся 

в редакции, принес удачу 

Петру Анпилогову, 

Виктору Ишутченко 

и Дмитрию Ярженковскому.

Анна ВЛАДИМИРОВА

Прошедший под барабанную дробь 
июньского дождя розыгрыш сулит хоро-
шие перемены. Они осуществятся очень 
скоро. Для выигравших, скорее всего, 
во время вручения призов и сувениров 
в редакции “Вестника”. Мы приглаша-
ем работника ПО “Норильскремонт” 
Петра Анпилогова, работника рудника 
“Октябрьский” Виктора Ишутченко и 
молодого специалиста НОК Дмитрия 
Ярженковского к нам, на Комсомоль-
скую, 33а. Их ждут подарки от “ЗВ”.

Для других подписчиков все еще 
впереди. Как и для всех живущих в 
НПР. Через неделю-две всех нас ожи-
дает большой праздник – День метал-
лурга, День города и славный юбилей – 
75-летие Норильского комбината. От-
метит свой юбилей в этом году и наша 
газета. В октябре “Заполярному вест-
нику” исполнится 15 лет. Это тоже веха 
в истории местной журналистики. 
Надеемся, что день рождения “ЗВ” от-
метит в кругу друзей – внештатных ав-
торов, наших добровольных помощни-
ков и, конечно же, подписчиков. В лице 
сегодняшних призеров поздравляем их 
с предстоящими праздниками и юби-
леями. И ждем в редакции с копией 
расчетного листка или подписного 
абонемента для участия в следующем 
розыгрыше. Он состоится в июле.

С праздником, 
портовики!

В воскресенье портовики Заполярного транспортного 

филиала отметят профессиональный праздник – 

День работников речного и морского флота. 

Каждый год для работников основного подразделения 

транспортно-логистического блока “Норильского никеля” 

– это проверка на прочность и выдержку. 

И, как показывают результаты, испытание портовики 

с успехом выдерживают.

Уважаемые сотрудники 
Государственной инспекции 

безопасности дорожного движения! 

Изо дня в день без перерывов и выходных 
вы несете нелегкую службу, решая нелегкую за-
дачу сохранения жизни и здоровья водителей и 
пешеходов. Подчас рискуя собой, вы спасаете 
людей от беды, предотвращаете дорожно-транс-
портные происшествия, обеспечивая порядок 
на дорогах Норильска. Зачастую сотрудники 
ГИБДД первыми приходят на помощь постра-
давшим на дорогах, первыми вступают в проти-
воборство с преступниками и нарушителями. 
Кроме того, вы выполняете огромную работу 
по регистрации транспортных средств, провер-
ке их технического состояния, приему экзаме-
нов и контролю состояния улично-дорожной 
сети. Эта деятельность не всегда видна широко-
му кругу людей, но оттого она не менее значима. 
Служба в дорожной инспекции требует очень 
многих качеств: практического опыта, зна-
ний в самых разных областях, а также умения 
принять единственно верное решение в самых 
сложных ситуациях, которые преподносят нам 
дороги и суровый заполярный климат. Уверен, 
что вы и впредь будете с честью выполнять свой 
профессиональный долг, надежно поддерживая 
порядок на улицах, а число дисциплинирован-
ных участников дорожного движения благода-
ря вашей работе будет только увеличиваться!

С уважением,

глава Норильска Сергей ШМАКОВ

Погрузка продукции  на суда компании

В преддверии празднования 

75-летнего юбилея Норильского 

комбината завтра, 3 июля, 

в городе пройдет еще один 

большой субботник.

На этот раз внимание будет уде-
лено территориям, которые не были 
охвачены в предыдущий субботник 
или требуют дополнительной ра-
боты. К таковым относятся: парк 

отдыха на улице Комсомольской, 
местность, прилегающая к авто-
дрому Норильской детской школы 
безопасности движения, и сам авто-
дром, свайное поле на пересечении 
улиц 50 лет Октября и Октябрьской, 
берег озера Долгого со стороны 
Соцгорода, сквер стадиона “Запо-
лярник” и другие места. За каждым 
подразделением компании и муни-
ципальным учреждением закреплен 
свой участок работ. 

Этим летом в связи с юбилеем 
Норильского комбината работы по 
благоустройству города ведутся го-
раздо активнее, чем в предыдущие 
годы. Предприятия группы “Нориль-
ский никель” приступили к уборке и 
очистке своих территорий 30 июня и 
продолжают работу. Во время суб-
ботников будет вывезен крупногаба-
ритный мусор, разровнены техникой 
площади, а также завезен грунт. При 
условии теплой погоды в городе уже в 
ближайшие дни начнется посев трав. 
Двухмесячник по благоустройству 
Норильска завершится в сентябре 
высадкой деревьев и кустарников.

И в парке, и на автодроме

В программе визита заплани-
рованы встречи с руководителя-
ми Красноярского края, Таймыр-
ского муниципального района, 
Норильска и ГМК “Норильский 
никель”. Кроме того, Сергей 
Иванов вместе с руководством 
компании посетит ряд произ-
водственных и транспортных 

предприятий группы “Нориль-
ский никель”.

Также заместитель председателя 
Правительства России Сергей Ива-
нов примет участие в праздничном 
мероприятии, посвященном про-
фессиональному празднику День ра-
ботников морского и речного флота, 
которое состоится в Дудинке.

Визит вице-премьера
Сегодня в Норильский промышленный район с рабочей поездкой 

прилетает заместитель председателя Правительства РФ Сергей Иванов.
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Лиза КОТИК 

“Заполярный вестник” тоже 
не остался в стороне. Корреспон-
денты не только информировали 
читателей о том, как проходила 
большая уборка, но и сами потру-
дились на прилегающей к типогра-
фии территории и на строительс-
тве баскетбольной площадки во 
дворе Хантайской, 37. 

Вчера мы с фотокором реши-
ли пройтись по “местам трудовой 
славы”. Первое, что нас поразило, 
это территория между почтамтом 
и Домом торговли. Кирпичи, до-
ски, целлофановые пакеты и сига-
ретные окурки – то ли никому нет 
дела до этого пустыря, то ли уже 
новый мусор накопился. Около 
коллектора недалеко от торгового 
центра по улице Комсомольской 
аккуратно сложены мешки с мусо-
ром и пластиковые “полторашки” 
из-под пива. Чего лежат, кого до-
жидаются – непонятно. 

Чья это территория и чьи 
мешки, выяснить, к сожалению, 
не удалось. В приемной ООО 
“Жилищная компания” нас адре-
совали в “Нордсервис”. Но и там 
журналистское любопытство не 
удовлетворили, ответив, что им 
неизвестно, кому принадлежит 
пустырь около почтамта, терри-
торию же около Дома торговли 
должны убирать его работники. 

ООО “Нордсервис” отвечает толь-
ко за тротуары по улице Комсо-
мольской, и, по словам главного 
инженера компании, ежедневно с 
семи часов дворники приводят их 
в порядок. 

Идем далее. Во дворе за здани-
ем бывшего молодежного центра 
по улице Советской вовсю ки-
пит работа – специалисты ООО 
“ИЛАН-Норильск” расчищают 
территорию, приводят в порядок 
дороги. Спортивная площадка 
посреди двора пустует – в начале 
дня молодым не до баскетбола и 
других игр, да и погода оставляет 
желать лучшего. А вот недалеко 
от площадки, около подъезда бли-
жайшего дома, кто-то выбросил 
старую кровать, радиатор и ог-
ромные мешки с мусором. Прохо-
жие через такую кучу перелезают 
с трудом.  

Дальше – больше. Доходим до 
одного из самых грустных мест в 
городе – стадиона “Заполярник”. 
После случившегося глобального 
экономического кризиса нориль-
чанам ничего не оставалось, как 
смириться, что большая стройка 
вряд ли завершится так скоро, 
как хотелось бы. Парковая зона 
вокруг стадиона не пострадала, 
и городская молодежь все так же 
сидит по вечерам на лавочках и 
пьет спиртные напитки различ-
ной крепости. Сделать такой вы-

вод позволяют водочные и пив-
ные бутылки, лежащие на каждом 
квадратном метре зеленой зоны. 

Как нам удалось выяснить, 
раньше территория сквера прина-
длежала самому стадиону “Запо-
лярник”, сегодня же ответствен-
ность за нее несет управление по 
спорту, туризму и молодежной 
политике администрации города. 
По нашей информации, в бли-
жайшее время они планируют 
провести здесь субботник. 

Автономно с инициативой 
очистить территорию парка око-
ло “Заполярника” выступили ра-
ботники никелевого завода. Их 
акция “Единение” будет посвяще-
на бережному отношению к земле 
и окружающему нас пространс-
тву. Так что, пока какая-то часть 
заводского коллектива будет ак-
тивно отдыхать на туристском 
слете “Хараелах-2010”, другие ак-
тивисты займутся обустройством 

городской среды. Пока о своем 
участии в субботнике заявило 
около 50 человек. 

Я далека от мысли, что об-
щегородской субботник 19 июня 
прошел зря – большинство улиц 
города пусть и не сияют чистотой, 
но пройтись по ним приятно, бы-
товые и пищевые отходы на глаза 
не попадаются. Оборудованный 
возле Вечного огня сквер выгля-
дит очень чисто и опрятно – и 
молодежь, и пожилые люди с удо-
вольствием проводят здесь время.  

Однако улица Севастополь-
ская, если выходить на нее со 
стороны улицы Пушкина, выгля-
дит не слишком презентабельно. 
Строительный мусор – решетки, 
металлические трубы и прочие 
конструкции – со временем сме-
шался с бытовыми отходами. Ви-
димо, живо в человеке желание 

мусорить там, где уже замусоре-
но, – вот и не проходят граждане 
мимо: кто пачку от сигарет бросит, 
кто пакет с отходами оставит.  

На Ленинском проспекте чис-
тота, к юбилею комбината рабочие 
красят фасады “сталинок”. Около 
драмтеатра, несмотря на плохую 
погоду, малыши катаются на паро-
возике, стреляют в тире и уплета-
ют попкорн да сладкую вату.

На лавочку около игровой 
площадки присела отдохнуть по-
жилая женщина. 

– Я уезжаю навсегда, переби-
раюсь в Крым. Вот вышла прогу-
ляться, посмотреть в последний 
разочек на Норильск, в котором 
прожила 57 лет, – рассказала 
81-летняя пенсионерка Яна Ан-
тоновна Лайкова. – Когда я сюда 
приехала из Харькова, город за-
канчивался кинотеатром “Роди-
на”. А теперь вот какая красота – 
берегите ее!

Хозяин мешков обнаружен не был
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Почти две недели назад норильчане разного возраста 

и социального статуса вышли на субботник, чтобы навести 

на улицах города порядок. Но стоила ли игра свеч? 

Вот такую картину на днях могли видеть все, кто проходил мимо Дворца культуры комбината.

Две кабинки 
биотуалета, до это-
го, к слову, выдер-
жавшие сильный 
порывистый ветер, 
как будто снесены 
мощным ударом 
грузовика.

Но вряд ли это 
был автомобиль. 
Если приглядеть-
ся, то крыши ту-
алетных кабинок 
погнуты так, будто 
на них долго пры-
гали. На таких же 
кабинках прыгала 
год назад у Дворца 
культуры изряд-
но подвыпившая 
компания молодых 
людей после Дня 
города.

Кабинки на фо-
тографии до своего 
падения пережи-
ли празднование 
Дня молодежи. Но 
не устояли перед 
избытком чьей-то 
послепраздничной 
удали.

Нет урны? Придумаем!
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Норильский хронограф

Если жить так, как жили герои рубрики 

“Норильский хронограф”, то рано или 

поздно любая дорога приведет к храму.

Валентина ВАЧАЕВА

Человек-легенда

2 июля 1926 года родился легендарный Изосим 
Чалкин. Выпускник Норильского горно-метал-

лургического техникума из первого набора-1944, он 
приехал в Норильск из Игарки во второй военный 
год и работал сначала в рыбачьей артели на Ламе. 
Известно, что в техникум Чалкин поступил по про-
текции начальника комбината Панюкова, к кото-
рому рыбак обратился с просьбой направить его в 
военную школу… Начальник отправил его учить-
ся металлургии, а после окончания техникума – в 
хлорно-кобальтовый цех никелевого завода, назы-
вавшийся в то время заводом.

Неординарность личности Чалкина проявлялась 
не только в отношении к делу и людям. Например, 
в 1955-м, уже в должности начальника отделения, 
он решил уехать на материк, но не для того чтобы 
облегчить себе жизнь, а для того чтобы поднимать 
колхозы, вернее, один колхоз в Красноярском крае 
– “Путь к коммунизму”. Надо сказать, что поднимать 
колхоз председателю Чалкину помогал и его хлор-
но-кобальтовый, оказывая материальную и финан-
совую помощь. Через пять лет посланник Нориль-
ского комбината вернулся в Норильск. Поработав 
некоторое время заместителем директора никелево-
го завода по снабжению, вновь пришел в ХКЦ, став 
его начальником в 1977-м.

Четыре десятилетия в Норильске Чалкина знали 
все, так как он был не только отличным производс-
твенником, но и, по определению другого известно-
го норильчанина Эдуарда Тараканова, энтузиастом, 
лидером и максималистом в любом деле, за которое 
брался. Досуг Чалкин посвящал общественной работе 
и пению. Кстати, металлург мечтал о консерватории и 
даже делал попытку поступить на вокальное отделе-
ние… Окончивший консерваторию Тараканов считал, 
что Чалкин – “тенор не ахти какой, но темперамент!”, и 
в своих воспоминаниях описал их встречу в 1993 году, 
на 50-летнем юбилее никелевого завода: “Оба уже без 
норильской прописки. Изосим Алексеевич прилетел 
из Красноярска, я – из Кемерова. Он – как человек-ле-
генда, отдавший заводу все силы, опыт, знания, энер-
гию и вдохновение, я – как автор сценария и ведущий 
праздника. Подозреваю, что, если бы не беспрестанная 
опека Изосима Алексеевича в те дни, его компетент-
ные советы и подсказки, превратил бы я этот праздник 
в дежурное блюдо из велеречивых фраз. Встретились 
и в 1995-м, на 60-летнем юбилее комбината. Тот праз-
дник, отмечавшийся во Дворце культуры, мы провели 
вдвоем с Натальей Никитиной, прибывшей на торжес-
тво из Подмосковья. Чалкин по-прежнему смотрелся 
именинником, был жизнерадостен и подвижен. А про-
щались мы с ним в красноярском аэропорту Емелья-
ново (возвращались на материк одним самолетом). Я 
не знал еще, что вижу Изосима Алексеевича в послед-
ний раз”. К этому, пожалуй, стоит добавить, что еще 
при жизни город назвал Изосима Чалкина почетным 
гражданином.

Строили из своего

3 июля 1938 года в Норильске по приказу Завенягина 
организована Центральная стройлаборатория. Строи-

тельный камень, глина, гравий, песочно-галечные залежи 
были найдены недалеко от Норильска еще летом 1936-го. 
Их качество исследовал инженер-химик Сергей Цуриков, 
впоследствии назначенный начальником центральной 
лаборатории, сыгравшей большую роль в становлении 
стройиндустрии Норильска. Так, через полвека в управ-
ление предприятий строительных материалов входило 
пять заводов и соответственно пять заводских лаборато-
рий плюс центральная, переименованная в лабораторию 
УПСМ. Практически город был построен на собственных 
кирпичах, цементе, железобетоне, газозолобетоне и так да-
лее. В свое время в магазинах можно было купить даже ке-
рамику из местного сырья. К концу 90-х строительство на 
территории сократилось, и комбинат постепенно перешел 
на привозную продукцию.

Легализация Норильска

4 июля 1943 года Указом Пре-
зидиума Верховного Совета 

СССР “за успешное выполнение 
заданий правительства по строи-
тельству и освоению Норильского 
никелевого комбината”  впервые 
были награждены 188 человек. 
Этот указ на всю страну объявил о 
существовании комбината в Запо-
лярье. Среди семерых награжден-
ных орденом Ленина – начальник 
комбината Александр Панюков. 
Почти все его заместители, вклю-
чая будущего преемника Влади-
мира Зверева, получили орден 
Трудового Красного Знамени. В 
двадцатку “краснознаменцев” вошел и репрессированный 
геолог Владимир Котульский, попавший в геологическое 
управление из Мончегорска. По свидетельству Николая Ур-
ванцева, пребывавшего в это время в Норильске в том же ка-
честве, что и коллега, Котульский сформировал серьезную 
научно-исследовательскую группу, которая провела разно-
сторонние исследования недр Норильска и его геологичес-
кого строения. Этот материал был обобщен в монографии. 
Благодаря опеке Завенягина, кстати, вручавшего норильча-
нам награды в ДИТРе, Котульский перебрался из Норильска 
в Красноярск, а после войны – в Ленинградский институт 
“Гипроникель”. Там его снова арестовали. Повторный арест 
ученый не перенес и умер в 1951 году.

Со всеми неудобствами

5 июля 1942 года началось заселение первого подъ-
езда первого многоквартирного дома в  Нориль-

ске. Здание на Севастопольской, 5, называли “домом 
со всеми неудобствами”.

Первые жильцы получили квартиры без воды, отоп-
ления, электричества и канализации… Среди них был  
начальник ремонтно-механического завода, будущий ав-
тор “Звезды Заполярья” Владимир Лебединский с семьей, 
эвакуированный в Норильск из Мончегорска. 

Покоятся рядом

6 июля 1985 года на Нулевом пикете рядом с Первым 
домом Норильска состоялось захоронение достав-

ленных из Ленинграда урн с прахом Николая и Елизаве-
ты Урванцевых. По их собственной воле. Больше полу-
века первые норильчане посещали свой дом на Нулевом, 
ставший в конце 1970-х музеем. Они умерли один за дру-
гим, поэтому на плите были написаны одни и те же даты: 
“Н.Н.Урванцев (1893–1985)/ Е.И.Урванцева (1893–1985)”.

О том, что дом перенесли с его исторического мес-
та, а урны перезахоронили на Голиково, Урванцевы, к 
счастью, никогда не узнают. Через четверть века на Ну-
левом пикете уже ничего о них не напоминает… 

Во имя и на благо

7 июля 1991 года в Но-
рильске во время визи-

та епископа Красноярского 
и Енисейского Антония 
заложен первый камень в 
основание будущего храма. 
Накануне приход Русской 
православной церкви был 
официально зарегистриро-
ван в администрации горо-
да. Меньше чем через два 
года на Пасху в храме Ио-
анна Предтечи было совер-
шено первое богослужение, 
а через несколько месяцев 
началось строительство со-
бора во имя иконы Божьей 
Матери “Всех Скорбящих 
Радость”. Десять лет пона-
добилось на возведение и 
обустройство собора. Самым знаменательным событием 
стала установка крестов в 1997 году. В том же году прошло 
первое богослужение. Статус собора храм получил от Пат-
риарха Московского и всея Руси Алексия II уже в новом 
тысячелетии, в 2003 году. Считается, что с этого времени 
Норильский Православный Собор начинает жить полно-
ценной жизнью во имя и на благо города и его жителей. 

Долгое время Севастопольская была местным бродвеем

Урванцевы завещали похоронить их 

рядом со своим домом на Нулевом

После лабораторных исследований в Норильске организовали 

производство качественного кирпича из местных глин 

Любимой у Изосима Чалкина (слева) была песня 

“Я люблю тебя, жизнь”

В Норильске выдающийся специалист 

по полиметаллическим месторождениям 

вел геологический кружок для молодых коллег

5 июля 1943-го 

(по старому стилю) 

Котульскому 

исполнилось 63 года

Как долго жил Норильск 

без храма!
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Воспоминаний трепетная нить

Тамара АЛЕКСАНДРОВА,
заслуженный работник культуры,
член Московского союза литераторов

На Норильскую телестудию мы прибы-
ли в один день – 9 сентября 1959 года. Нас 
было трое – выпускников журфака МГУ: 
Нина Иванова, Виктор Москалев – мой 
муж, и я. Мы с Витей прилетели поздно 
вечером, проснувшись поутру, заночевали 
у родственников и, увидев с улицы Ком-
сомольской телевышку на холме, напра-
вились к ней прямиком вдоль озера. Под 
ногами сразу запружинило, и я закричала: 
“Давай назад! Болото! Мы тут погибнем!..” 
(Вскоре услышу поговорку: “Ну и тундра 
же ты!”)

В кабинете директора встретили но-
вобранца из Ташкентского университета, 
и вечером я рассказывала родственникам 
про узбека: вроде он ничего, не дурак во 
всяком случае. В этот момент сам Львов 
появился на телеэкране со спортивным 
обозрением, и меня недоуменно спросили: 
“Этот, что ли, узбек?”

“Узбек” позвонил мне из своей деревни 
Романовки 9 сентября 2009 года, когда мы с 
ним еще не вполне отдышались после сда-
чи совместной книги про академика Боч-
вара: “Ты помнишь, какой сегодня день? 
А сколько лет я тебя терплю?” “Терпеть” 
оставалось меньше четырех месяцев…

Строки о человеке, с которым дружи-
ла пятьдесят лет,  конечно же, обречены на 
субъективность. Воспоминания не листки 
по учету кадров и по природе своей объек-
тивными быть не могут: не избавить их от 
такого пустячка, как разные личностные 
свойства “воспоминателя”, характер, опыт. 

 

Едва ли не на второй день Львов изло-
жил нам свой стратегический план: “Рабо-
таем три года. Уезжаем с тремя книжками”. 
То есть каждый – с книгой очерков, партби-
летом (его отсутствие могло закрыть вход 
туда, где тебе интересно) и сберкнижкой.  

Не вышло по плану. Я уехала в декрет-
ный отпуск, а после рождения сына воз-
вращение показалось (точнее, оказалось) 
невозможным. Много лет тосковала по 
Норильску. И до сих пор те два года ка-
жутся (да не услышится в этом пафоса) 
важным этапом жизни.

Первой полярной ночи мы не замети-
ли – дневали-ночевали на студии, питаясь 
столовскими пирожками, которые грели на 
батарее. Осваивали ощупью азы телевиде-
ния – не готовили тогда тележурналистов на 
журфаках – и были полны энтузиазма и на-
хальства: с одной-единственной камерой за-
махивались на сложнейшие передачи. Потом 
разбогатели – появилась еще одна камера. 
Приехали люди, уже знавшие телевидение. 
Из Москвы – режиссер Феликс Сакалис, из 
Ташкента – львовский однокашник и друг 
Сева Вильчек, будущий крупный теоретик 
ТВ, социолог. С его именем связано станов-
ление каналов ОРТ и НТВ в девяностых, 
позже – создание грузинского оппозицион-
ного телеканала “Имеди”. 

В Норильске вещала только наша сту-
дия. Невозможно было даже вообразить, 
что когда-нибудь город будет принимать 
Москву или Красноярск, и мы вознес-
лись в своей миссии просвещать народ 
– передачи о литературе, музыке, истории 
кино… Пока прилетевший из Красноярс-
ка начальник, председатель краевого ко-
митета радио и телевидения, не устроил 
нам разнос и не напомнил о приводном 
ремне от партии к народу как функции 
работников идеологического фронта. Мы, 
конечно, сочли это ретроградством и ди-
кой несправедливостью: были же интерес-
ные выпуски последних известий, переда-
чи о комбинате, о норильчанах, круглые 
столы… Ничего, пережили, окончательно 
освоились, в городе нас признали. Пошла 
обычная работа. Почему же те далекие 
будни до сих пор кажутся важными? Мно-
гое сошлось: освоение нового дела, близ-

кие по духу люди, обретение друзей на всю 
жизнь, городская интеллектуальная среда.

Уехав, не оторвались от студийных дел 
и норильских новостей. Приезжали свои 
ребята, которые продолжали работать 
на студии, и новенькие – те, что пришли 
после нас – познакомиться, поговорить. А 
главная связь – Львов. 

Ему тоже не удалось осуществить свой 
“стратегический план”. Книги за три года 
не написал, зато успел понять, что слишком 
мало знает о Норильске, истории места, лю-
дях, которые дали тут всему жизнь. Вместо 
сберкнижки – долги: свадьбу устроил с уз-
бекским размахом. Женился на норильской 
девушке Галине Жуковой. Мы все тогда 
упорно искали диктора, и Львову кто-то 
сказал: у нас есть! Очень милая лаборантка. 
Посмотрите. Повезло ему – сразу нашел и 
диктора, и жену. Галину Степановну Львову 
норильские телезрители полюбили сразу и 
навсегда. Сама в этом убедилась, когда лет 
через десять, приехав в Норильск в коман-
дировку, зашла с ней в магазин. Продав-
щицы заулыбались, из-под прилавка сразу 
появилась рыба чир, хотя Галя о ней даже и 
не заикалась по скромности своей. И женой 
она оказалась такой, что лучше не приду-
мать. Непростая роль – быть женой челове-
ка, далекого от быта, не умеющего красиво 
устраиваться и обустраиваться, вбивать 
хотя бы гвозди в стену. Я, случалось, иро-
низировала: будь у меня такая жена, я бы 
столько написала!

…А свадьба пела и плясала в рестора-
не “Таймыр”, столы накрывал легендарный 
шеф-повар Мартос, из бывших сидельцев 
(“Когда я работал в Греции…”, “А вот в Па-
риже…” – наверное, сел за “шпионаж”), 
и, думаю, все сто гостей ничего подобно-
го ни до, ни после не видали и не едали. 
Кстати, это Мартос приблизил в то время 
Норильск к Европе, открыв элегантный 
кафетерий со стойкой и вертящимися 
стульями – Москва таких заведений еще 
не знала. Правда, плакаты на стенах не 
отличались изяществом стиля: “Бульон с 
пирожком – лучший завтрак, обед и ужин 
в условиях Крайнего Севера” и “Особенно 
хороши мясные биточки с булочкой, спе-
циально нами к ним выпекаемой”. Зато 
правдивость текстов была полнейшей.

Львовская свадьба, как мне кажется, есть 
одно из подтверждений таинственности 
связи человека с местом обитания по Вайлю. 
И долги были запрограммированы свыше 
именно для крепости этой связи: порядоч-
ный и щепетильный человек не сбежит на 
материк, не рассчитавшись с кредиторами. 

В Норильске его жизнь складывалась 
непросто. Будь он другим, можно было 
сказать – драматично. Со студии изгна-
ли за дерзкий характер. Тогда, правда, 
употреблялся другой глагол –  “перевели”. 
Перевели в многотиражку “Норильский 
строитель”. Потом доверили новую газету 
– талнахскую. Оценив успехи, вернули на 
ТВ, уже главным редактором. Продержал-

ся недолго – убрали опять же за дерзость: 
замахнулся на магазины и распределители 
для начальников – с занесением строгого 
выговора в учетную карточку члена КПСС, 
от чего нелегко было отмыться. А Львову, 
насколько знаю, “шли навстречу”, через 
какое-то время предлагали подать заявле-
ние о снятии взыскания, видно, в горкоме 
партии считали расточительным держать 
такого профи в отделе информации НИИ 
сельского хозяйства Крайнего Севера, а он 
не хотел каяться, не признавал вины…

О взлетах и падениях Анатолий Львов 
как-то рассказывал в интервью корреспон-
денту “Заполярного вестника”, а меня, при-
знаться, они почему-то не интересовали. 
Потому, видимо, что его самого мало волно-
вали. Карьера в обычном понимании – вверх 
по службе – не была его целью: рано обрел 
свою тему не на год и не на два, а человеку 
творческому это всегда дает чувство внут-
ренней свободы. Главное – блокнот, бумага 
и ручка, а должность может быть любой. Не 
доверял диктофонам, никогда не садился за 
машинку и не освоил – “Да боже меня упа-
си!” – компьютер.

Рассказывая об Александре Миддендор-
фе в книге “Норильские судьбы”, Львов ут-
верждает, что у его героя абсолютно нориль-
ская судьба, хотя он никогда здесь не был, 
потому что Александр Федорович “первым 
отправился туда – не знаю куда, чтобы при-
везти то – не знаю что. А мы уж проследова-
ли его путем, как правило, с меньшим успе-
хом, но чаще всего хоть с каким-то: нашли 
себя, свое место на земле, свое дело”. Можно 
считать, что это Львов о себе написал.

В отпуск приедет – полон историей, ис-
ториями, судьбами людскими: “Ты только 
послушай…” Всегда у него намечены встре-
чи с кем-то из старых норильчан, осевших 
в Подмосковье, в Твери, в Обнинске, – надо 
записать воспоминания. Без всяких праг-
матичных “зачем?”, “кто это опубликует?”. 
Мало сказать, что это было интересно ему, 
он это делал еще и по долгу, который поче-
му-то на себя возложил.

Ездил в Ленинград к Николаю Нико-
лаевичу Урванцеву. Много раз писал о нем 
по случаю юбилеев в “Заполярной правде”, 
ставя на место самозванцев, пытавшихся 
присвоить заслуги ученого, одного из перво-
открывателей Норильского рудного района. 
С восхищением рассказывал о старике, да и 
Николай Николаевич, надо полагать, тепло 
к нему относился. Однажды Толя с Галей 
привезли из Питера вкуснейшие пироги, 
которые Елизавета Ивановна испекла им на 
дорожку. Галя освоила рецепт и много лет 
спустя, уже в Романовке, кормила урванцев-
скими пирогами. А рецептик-то может стать 
музейной реликвией. 

В письмах тоже неизменно – о планах, 
о том, что “зудит”, что хочется успеть. 
Как ни странно, историк, летописец по 
призванию, Львов никогда не ставил дат 
на своих письмах, поэтому сейчас при-
ходится их верифицировать, как вери-
фицируют возраст долгожителей, чтобы 
не возносились: “Сколько вам было лет 
во время большого снегопада?..” Вот и 

я, перечитывая листки разного формата 
с убористой скорописью, устанавливаю 
время по упоминаемым событиям.

Вот эти строки явно из начала 1964 года.
Теперь о скучном, – несколько кокетни-

чает друг. – Обилие творческих планов, мо-
жет быть, кого-то и мобилизует, а у меня 
опускаются руки: все равно, мол, все не пере-
делаешь. А ведь все хочется! И Васю из-под 
Гамбурга (парень там провел детство, в ла-
гере, где детей держали как доноров), и цикл 
(каков пижон!) статей для “Известий”, 
действительно очень нужных не только мне, 
и Талнах, и к столетию норильских разрабо-
ток, и к 300-летию Дудинки… А ведь есть 
еще два заказа “Сов. печати” и фильм к 30-
летию Норильска… 

И дальше, дальше… Про то, что нашел 
связку писем, адресованных одному ссыль-
ному, отбывавшему срок в Дудинке в 1907–
1917 годах, тут же просьба: выяснить, где и 
как можно хоть что-то разузнать об этом 
человеке. Пока же сам разослал письма по 
обратным адресам от Барановичей до Сан-
Франциско – вдруг дети, внуки на месте или 
какое-то письмо ссыльного сохранилось. 

Чуть позже по времени:
Настроение отличное. Газета “Нориль-

ский строитель” процветает и приобрета-
ет авторитет. Никогда раньше на студии 
телевидения не выписывали 2 экз. этого 
издания, а в последних известиях никогда 
раньше не говорили “по сообщению газеты 
“Норильский строитель”… А “Зап. правде” 
ставится в пример верстка и отсутствие 
фактических ошибок. И все это – не вру. 
Добавим, что каждый квартал я получаю в 
горкоме 25 рублей премии (уже 3 кв. подряд). 

На 25 рублей можно было купить кило-
граммов десять мяса или восемь сыра. Но 
главное – отмечают! Признают, что, изгнан-
ный с ТВ, он и в маленькой газете остается 
большим журналистом! Честолюбец? Как 
сказать. Тут стоит по-львовски слово на зуб 
попробовать. Честолюбец – тот, кто любит 
почести. А если убрать приставку в послед-
нем слове и перенести ударение? Львов куда 
больше почестей любил, чтобы в профессии 
все было по чести. Не позволял себе халту-
ры, небрежности в цифрах, фактах, стиле. 

Дочитываю весточку из 1964-го:
Луцет (Владимир Луцет, собкор “Крас-

ноярского рабочего”. – Авт.) в отпуске, я за 
него. Это интересно, но слишком легко. Да 
и газета плохая. Но полоса по Талнаху была 
хорошая. Даже было приятно. 

Талнах – это все. И для меня, и для ком-
бината. Остальное при встрече. Возможно, 
я на два года перестану быть газетчиком. 
Стану… писателем. Кто-то должен писать 
историю Норильска. К 30-летию комбина-
та и 100-летию со дня начала разработки 
Норильского месторождения купцом Со-
тниковым. Объяснять вам, что я понимаю, 
насколько книжка будет плохая, – не надо. 
Ясно, что об интересном еще писать – увы! 
– нельзя. Но – работа! Поиск в архивах, ко-
мандировки к старым норильчанам… Что 
вам объяснять!..

Да все понятно. Только вольное писа-
тельство не состоялось. 

“Связь человека с местом его обитания загадочна, 

но очевидна. Или так: несомненна, но таинственна”, – 

написал Петр Вайль в своей книге “Гений места”. В этом 

очень часто убеждаешься. Разве не пример Анатолий Львов? 

Его связь с Норильском и очевидна, и несомненна 

(стопка его книг не даст усомниться), и загадочна, хотя вроде 

бы что тут загадочного? На глазах у всех жил и работал…  
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В Талнахе учреждалась газета, Ана-
толию предложили должность главного. 
Сверху, из края, уже спустили название 
“Заря коммунизма”, а Львов в горкоме, на-
рывался как всегда, спросил: заря – утрен-
няя или вечерняя? Могли и одернуть, но 
прошли его “Огни Талнаха”. 

Бывая в СЖ России, всегда прохожу 
мимо стенда “Лауреаты премии Союза жур-
налистов СССР”. Год 1967-й – двенадцать 
самых первых лауреатов. Портрет Анато-
лия Аграновского во весь рост. Известинец, 
легенда – как же мы ждали его очерков! На 
снимке он похож на “лучшего, талантли-
вейшего поэта нашей эпохи”: широкий шаг, 
стать. А рядом Анатолий Львов в кроличьей 
ушанке, распахнутом пальто – то ли весна 
уже наступила, то ли осень еще не отступи-
ла. Сидит на фоне вездехода и, согнувшись, 
что-то записывает в блокноте. Премию он 
получил за очерк “Высший балл” и репортаж 
“Там, за озером Пясино”, опубликованные в 
“Огнях Талнаха”. Работы рассматривались в 
номинации многотиражек, и нет сомнений, 
что прежде всего жюри оценило львовскую 
газету. К сожалению, у меня не сохранилось 
ни одного номера, но хорошо помню ощу-
щение: “Огни” рушили все тогдашние стан-
дарты. Все не по правилам. Никаких передо-
виц “Идя навстречу…” (очередной великой 
дате), цифири “о выполнении и перевыпол-
нении”, в которой обычный читатель не мог 
разобраться… На первую полосу выходила 
информация, больше всего интересующая 
жителей нового поселка, помогавшая им тут 
обживаться, обустраиваться, укореняться. 
По-человечески рассказывалось, что про-
исходит у горняков, у строителей, сколько 
дней им осталось до открытия детского 
сада, о появлении мастерской по ремонту 
обуви, о том, что в магазин завезли карто-
шку… Доверительным, дружеским был сам 
тон газеты. 

Когда в начале 2000-го я неожиданно 
для себя оказалась заместителем главного 
редактора нового журнала “Профессия – 
журналист” и мы определились с целевой 
аудиторией – издатели и журналисты го-
родских и районных газет, я в ближайший 
львовский приезд усадила его за статью о 
предпочтительных темах таких изданий. 
Играючи выдал за три часа живой и ост-
роумный текст на две журнальные полосы 
“Местная газета: чем больше мелкотемья, 
тем интереснее”. 

Редактор продвинутой частной газеты 
“Саров” рассказывал мне, что эту статью 
они вырезали и повесили на доску рядом с 
важными документами. “Если на планерке 
чувствую кризис идей, говорю своим: иди-
те к Львову!”

Нашла журнал, перечитываю – нетленка!
“Адреса, просто нужные всем или толь-

ко гостям. И не только адреса культуры, 
но и обязательно – бескультурья. Скажем, 
адреса “помоечек”, не попадающих на гла-
за спецслужбам – почему бы не печатать, 
не называть (до результата)? 

Беды. Они всегда всех волнуют – от 
наводнений и пожаров до разводов и вы-
нужденных переездов. Тебя вроде бы не 
касается, но ведь до поры. Знать причи-
ны полезно. 

Гостиница. Неужели у вас до сих пор 
там нет своего человека? Ведь так можно 
упустить самого увлекательного собесед-
ника из приезжих…

Дороги и дураки – можно и не заво-
дить такую рубрику, коли есть “Беды”. И 
тема скользкая – про глупость, которая, по 
известной шутке, дар божий, коим нельзя 
злоупотреблять. Завтра же журналистов 
обвинят: мол, злоупотребляете… Так не за-

менить ли сразу разновидность бед на “Дар” 
– о таланте в человеке? Или еще подумать?

“Чужие” (И чем они не хороши?)
Юмор (смех один)…
А самая главная рубрика для меня лич-

но “Интервью на тротуаре”. Нет тротуара 
– на обочине. С детьми, стариками, му-
жиками, красавицами. С плохо одетыми, 
с щеголями, с постовыми, швейцарами, 
интуристами: ваше отношение к России, 
к этому пейзажу, к нынешней моде? Руча-
юсь, прочтут, раскритикуют, подскажут 
другие вопросы. Которые высмеют следу-
ющие критики. Но это и есть жизнь, а не 
похороны рубрики”. 

Еще он предлагал рубрику “Земляки”. 
Сам, кстати, с удовольствием писал в “Запо-
лярной правде” о том, что происходит в жиз-
ни бывших норильчан на материке. Присы-
лал нам вырезки с информацией об общих 
знакомых. Выход моих книжек отмечал, 
оправдывая это тем, что я – “мама” Северка, 
куклы, не один десяток лет прожившей на 
ТВ. Я придумала сказочку о происхождении 
мальчика и его появлении в студии, а Виль-
чек сочинил веселую песенку. 

 

Анатолий умел радоваться успехам, 
точнее, удачам коллег – удачному тексту, 
слову. Это важно для журналиста: только 
такая радость (не зависть же!) помогает 
чему-то учиться. Приезжая в Москву, про-
падал в “Известиях”, потом рассказывал, 
чем живут маститые. У него было люби-
мое слово – “босяк”. “Ну, такой босяк!” 
– высшая похвала. (Но если “А, босяк!” 
– то это уже полное пренебрежение.) Из-
вестинские “босяки” восхищали замысла-
ми, книгами, да и просто разговорами. В 
редакции лучшей в ту пору газеты обще-
ственный корреспондент Львов сразу был 
принят как свой, со многими дружил. “По-
чему так?” – спросила недавно Станислава 
Сергеева, который ведет сейчас в “Извес-
тиях” “Исторический клуб”. – “Странный 
вопрос задаешь. Мы Толю полюбили еще 
до знакомства. Писал заметки, с которыми 
не надо было работать – только сокращать, 
с сожалением. А когда сам появился… 
Это его остроумие! С ним приятно было 
общаться за письменным столом и не за 
письменным. Умел находить и замечать 
интересное. Высчитал день, когда XX век 
перевалил в свою последнюю треть. Мы с 
ним придумали разные невероятные исто-
рии, которые якобы в этот день произош-
ли, – поиграли с читателем, как 1 апреля, 
и много веселого потом вышло. Францу-
зы это оценили, к Львову даже приезжал 
французский журналист. Я просил его на-
писать об этом в “Клуб”, но так и не напи-
сал, чертяка…”

Отмечал и норильских “босяков”. Пом-
ню, говорил про Игоря Домникова: “Не та-
кой, как мы, другое поколение… Но яркий 
босяк, задиристый. Все время меня подна-
чивает. С ним интересно пикироваться…”. 
Позже советовал завлечь его в авторы, в 
“Профессию – журналист”. Не успела. Об 
убийстве Домникова, об отделе его имени 
мне рассказывал главный редактор “Но-
вой газеты” Дмитрий Муратов, когда бра-
ла у него интервью. 

Однажды Анатолий спросил: “А ты 
помнишь норильских девочек-близняшек 
Кукановых? Обе так хорошо пишут! Такие 
босячки!” Наталья-“босячка” бывала у нас 
в Москве, ее коротенькие письма с Солов-
ков, где поселилась, действительно отли-
чало редкостное изящество стиля. Потом 
слышала, что она родила четверых детей, 
что ж, это лучше всякой литературы, но… 
все-таки жаль. И вдруг узнаю, что ее роман 

опубликован в “Даугаве” под псевдони-
мом Авдей Авдеев. С каким удовольствием 
Львов сообщил бы об этом землякам! Вто-
рая “босячка” – Татьяна (нынче Рычкова) 
хорошо известна в Норильске. Позапрош-
лым летом была у Анатолия Львовича в Ро-
мановке, брала интервью для “Заполярного 
вестника”; рассказала, как живет мэтр, за-
верила: похож на Чацкого (что думает, то и 
говорит), отметила умные глаза, сделала хо-
роший снимок. Зайдешь сейчас в Интернет, 
кликнешь “Львов” – и он сразу появится в 
полурасстегнутой ковбойке и тельняшке. 

1981 год. Ребята, примите на всякий 
случай валокордину. Впрочем, вы у меня 
здоровенькие. Надеюсь, выдюжите. В од-
ном вам определенно уже повезло: что не 
загнулся я ни на коечке у окна в Мишиной 
комнате, ни за столом при Вильчеках… А 
то бы остались о моем уходе неприятные 
воспоминания.

Короче говоря, когда это случилось, 
точно никто не знает. Возможно, в 
Л-де. Возможно, во Внукове. Или в Алыкеле. 
Ничего особенного я не почувствовал, и в 
этом, говорят, и была главная опасность: 
мгновенной… 

16-го я прилетел… На ЭКГ выбрался 
21-го и с тех пор дома не был. Причем до 
реанимации дошел сам, безо всяких ката-
лок и носилок…

Обойдется, ребята. Все о’кей. Только, 
пожалуйста, никуда, нигде, ни за что не 
ходите без валидола – время такое.

Извините за информацию. Приветы 
хорошим людям.

Ну вот, сокрушались мы, дождался! 
Сколько раз говорили: пора на материк! 

Может, теперь, после инфаркта, пой-
мет, что 22 лет норильской жизни мно-
говато и для железного здоровья. Гале, 
норильчанке, после отпуска все тяжелее и 
тяжелее возвращаться домой – в бесконеч-
ную зиму, в мороз, но подвигнуть Львова 
на переезд не удается. Что ему мешает если 
не пересмотреть планы, то хотя бы поду-
мать о работе на них в другом климате? 

1985 год. …Я встретил вас и все былое 
– после 9 сентября 1959 года – ожило. 

В 27-й год норильской жизни я вступаю 
молодым, здоровым, квалифицированным 
дедом, который ежедневно вышагивает по 
шесть-семь километров, пишет ерунду, 
редактирует страниц по 10, выторговы-
вает виноград у бывших земляков по 1,50 
(в магазине 2,20 и хуже) и начинает меч-
тать о переезде в Прибалтику.

Итак, я, кажется, готов, Галя – тем бо-
лее. Но, конечно, если вплотную всем этим 
не заняться, Прибалтика останется в на-
шей жизни Азорскими островами… 

“Азорских островов” в их жизни не 
счесть. Я бы остановился на Калуге… В 
очередь на кв. (полчаса от Финляндского) 

я встал. (Речь о Романовке под Питером, 
недалеко от Ладоги, на 13-м километре До-
роги жизни. – Авт.) Но здесь такое тре-
бование: по готовности дома выметать-
ся немедленно. А что там (на материке) 
можно жить, уверенности у меня никакой, 
тем более в том климате… Не готов он 
“выметаться”. 

Начало девяностых (1992-й или 1993-й): 
Пишу кровью (острит по поводу красной 

ручки. – Авт.), так что, если письмо лиз-
нуть, на языке останется сахар. Это пер-
вое, что мешает жить… Появился новый 
неприятный симптом: т.н. быстрая утом-
ляемость. Да и клонит ко сну (днем!).

Тем не менее пишу я – через силу – много 
больше любого в “ЗП”. Плюс “Крас. рабочий”, 
плюс “Сов. Таймыр” (два собкорства), плюс 
спец. задания Шинкарева для New Bridge 
(ЮАР + Россия, газета деловых людей). У 
меня даже родилась светлая мысль: а не 
издать ли нечто вроде “Мой 37-й”, “Мой 
38-й”… Это порядковые номера годов в моей 
рабочей биографии, если считать с первых 
информаций в “Правде Востока” – конец 
1955-го. Идея бредовая, но привлекатель-
ная, ибо тут и далекая история (XIX век), и 
30-е, и Урванцев, история борьбы за его мес-
то на норильском кладбище (мэр хотел за-
хоронить прах на Ленинском пр., чтобы на 
него мочились псы и пьяные, а Пугачева – ле-
том – перекрикивала бы Ротару… Это бы 
называлось вечным покоем). А также эко-
номика, портреты, политика московская, 
идиотизм местной жизни… Достаточно. 

Вообще же я жду, когда кто-то из но-
вых миллионщиков купит настольную 
типографию. Мечтаю (о собственном 
издательстве. – Авт.). Трое уже соскочили. 
Готовлю 4-го и 5-го…

Совсем плохо: не могу (не с кем) отпра-
вить в Крым деньги старушкам и лекарс-
тва. М.б., от тебя кто-то туда соберет-
ся в ближайшем будущем?

В Крыму, в Симферополе, мать, тетки 
(отца уже не было), отплывшие после рас-
пада Советского Союза вместе с родным 
полуостровом в другое государство, где еще 
труднее, чем в России, а денег уже не пош-
лешь… Он был хорошим сыном и вообще 
человеком родственным, заботливым. Ког-
да они с Галей отправлялись из Москвы в 
Симферополь, шел пересчет подарков. Мы, 
наблюдая это из года в год, выучили счита-
лочку: Мане, Леве, Соне, Броне, Эмику…

В семье Толю боготворили. Казалось, 
он, в 17 лет уехавший из дому, тут глав-
ный, его слово самое весомое, хотя маме, 
Марии Эммануиловне, доктору Манулки-
ной, нельзя было отказать в крепости ха-
рактера. Однажды по дороге в Феодосию 
мы свалились на голову Львовых-старших 
большой компанией, а в ответ на извине-
ния нас убеждали: “Вы же нам как родс-
твенники: вы – друзья Толика!”
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Первая половина недели ока-
жется удачной для любого вида кол-
лективной деятельности. Работая в 
команде, вы будете ощущать под-
держку со стороны единомышлен-
ников. Проявляйте гибкость, не 
настаивайте на абсолютной точке 
зрения, не упрямьтесь по пустя-
кам. Высшим пилотажем будет со-
хранение невозмутимости, умение 
согласовать интересы, когда вас 
переполняют эмоции. Критическая 
масса событий и новостей накопит-
ся к четвергу. Снизится иммунитет и 
осторожность. В личных отношени-
ях вы можете действовать опромет-
чиво, но сдержаться будет трудно. 
Конец недели будет напряженным. 
В это время можно столкнуться с 
обманом, различными недоразуме-
ниями. Именно поэтому стоит быть 
более бдительными. Суббота – хо-
роший день для встреч, застолий, 
разговоров по душам или свиданий. 

Вам удастся улучшить свои вза-
имоотношения с начальством. Вы 
лучше поймете мотивы его поведе-
ния и решений, чем, в свою очередь, 
заслужите уважение с его стороны. 
Первая половина недели будет бла-
гоприятной для работы над своей 
репутацией, известностью или по-
пулярностью. В связи с этим будьте 
готовы чаще находиться в центре 
внимания. Ощущения стабильности 
в работе или бизнесе в течение вто-
рой половины недели ждать не стоит. 
Время будет довольно напряженным 
и нестабильным, далеко не все тра-
диционные методы будут работать. 
Да и определиться с целями и задача-
ми, которые вы ставите перед собой, 
сейчас несколько сложнее. Придет-
ся делить время между приятным и 
полезным. Если планируете важное 
дело или мероприятие, запасайтесь 
терпением. Не хватайтесь сразу вы-
полнять задуманное. 

Благоприятный период для рас-
ширения связей в бизнесе, осво-
ения новых знаний и получения 
профессионального опыта. Первая 
половина недели поможет вам ус-
тановить деловые контакты с инос-
транцами, проанализировать опыт 
зарубежных фирм и организаций. В 
течение второй половины недели не 
рекомендуется совершать рабочие 
поездки и командировки. В деловых 
переговорах стоит избегать агрес-
сивности, даже в тех случаях, когда 
вы сталкиваетесь с нечестной игрой 
партнеров. Если что-то не устраива-
ет, лучше воздержаться от сотруд-
ничества. Если же есть сомнения, то 
не стоит предпринимать каких-ли-
бо действий, пока ситуация не ста-
нет более ясной. Многое из того, 
что сейчас “всплывает” и проясняет-
ся, нужно для чего-то нового. Суббо-
та хорошо подходит и для отдыха, и 
для работы. 

Довольно успешно решатся воп-
росы, которые так или иначе связа-
ны с налогами, долгами и кредитами, 
а также с проведением безналичных 
платежей. Удача ждет вас и в сфере 
инвестирования, хотя речь о круп-
ных сделках пока не идет. Активные 
траты в течение второй половины 
недели противопоказаны. Следует 
быть более осторожными в обра-
щении с деньгами – повышается 
опасность поспешных решений или 
столкновения с мошенниками. Если 
вам что-то остается неясным в те-
кущих финансовых вопросах, не то-
ропитесь заключать сделку, а лучше 
до конца проясните ситуацию. Если 
сейчас вы начнете новое дело, то от 
замысла до воплощения вам пред-
стоит много работы. Мероприятия, 
от которых ждете быстрой отдачи, 
отложите до конца июля. В субботу 
можно сделать удачные покупки для 
себя и близких.

Проявите больше творческой активности в ра-
боте. Благодаря подобному подходу вы сможете 
взяться за текущие дела, повысив тем самым произ-
водительность труда. Во второй половине недели не 

рекомендуется внедрять какие-либо инновации. Вы можете оказаться падкими 
на рекламные обещания и приобретете товары, которые должны будут помочь 
автоматизации вашей работы. Однако по эффективности и стоимости они ока-
жутся далеко не самыми выгодными. В конце недели вспышка интуиции мо-
жет перевести ваше внимание на новый объект. Действуйте в рамках необходи-
мости. Подходит к концу время, когда можно было исправлять старые ошибки. 
Теперь предстоит сосредоточить все силы на новом направлении. За текущими 
делами не лишайте себя разнообразия, старайтесь бывать в новых местах.

Первая половина недели принесет стремле-
ние к стабильности в работе. В это время лучше 
работать в спокойной обстановке либо прямо у 
себя дома. Если такая возможность существует, 

воспользуйтесь ею, ведь тем самым вы повысите производительность собствен-
ного труда. В течение второй половины недели постарайтесь быть сдержанными, 
агрессивность и излишняя напористость могут сыграть против вас. Это также 
не лучшее время для действий, идущих вразрез со сложившимися традициями. 
Четверг и воскресенье требуют особой бдительности. Суббота может быть ис-
пользована для мероприятий, от которых вы ждете пользы и удовольствия. Тем, 
кто появится на вашем пути в этот период, не торопитесь доверять. Текущие 
ситуации требуют проверки.

Вас ждет много сюрпризов. Вероят-
но, предстоит осваивать новые роли и 
переключаться на новые дела. До чет-
верга легко будут находиться решения 
текущих вопросов и нужная информа-
ция. Используйте это время для учебы, 
получения консультаций и поездок. В 
четверг ваши ошибки могут сыграть 
на руку конкурентам. Не идите на по-
воду чужих эмоций и желаний. Со-
трудничество возможно на выгодных 
для вас условиях, а не на вынужденных 
уступках. Вторая половина недели у 
Стрельцов будет не лучшим временем 
для поиска спонсоров, инвесторов и 
покровителей. Сейчас вы скорее всту-
пите в конфликт с кем-либо, чем най-
дете нужных людей или организации. 
Не рекомендуется на вторую половину 
недели планировать деловые поездки и 
командировки, в особенности в другие 
страны. Повременить стоит и с участи-
ем в выставках и семинарах. 

Для решения любых финансовых 
вопросов хорошо подходит первая 
половина недели. В течение этого 
времени можно совершать различ-
ные приобретения. Это удачный пе-
риод для выработки краткосрочных 
финансовых стратегий, совершения 
небольших операций с наличными 
денежными средствами. А вот вто-
рая половина недели для решения 
подобных вопросов совсем не под-
ходит – повышается риск мошенни-
чества, а также недопонимания в фи-
нансовых областях. Именно поэтому 
стоит проявить повышенную бди-
тельность при безналичных расче-
тах. Этот период также не слишком 
благоприятен для получения креди-
та. Возможны перемены в личной 
жизни – кто-то разъедется, кто-то, 
наоборот, сойдется. Конец недели – 
идеальное время для пикников, по-
ездки к родителям. 

Прогноз на неделю с 5 по 11 июля 

ОВЕН
21.03–20.04

ТЕЛЕЦ 
21.04–20.05

БЛИЗНЕЦЫ 
21.05–21.06

РАК 
22.06–22.07

ВЕСЫ 
24.09–23.10

СКОРПИОН 
24.10–22.11

СТРЕЛЕЦ 
23.11–21.12

КОЗЕРОГ 
22.12–20.01

На этой неделе будут полыхать сильные страс-
ти, что, с одной стороны, сделает жизнь менее 
комфортной, а с другой – внесет больше опреде-
ленности в ситуации, которые вас волнуют. Для 

завязывания новых деловых отношений вам подходит первая половина недели. 
Сейчас нужно быть как можно более естественными, тогда это станет одним из 
главных козырей в любых деловых переговорах. Вы также сможете успешно ре-
шать вопросы, связанные с юридическими документами, лицензиями и разного 
рода разрешениями. Излишняя активность в течение второй половины недели 
может оказаться не всегда на пользу. Опасайтесь проявления напористости и 
агрессивности – эти качества никто не оценит. При выполнении физической ра-
боты и во время спортивных тренировок избегайте перенапряжения. 

Вас будет устраивать работа, наладятся взаимоот-
ношения с коллегами и подчиненными. У Дев, которые 
владеют собственным бизнесом, первая половина неде-
ли станет благоприятным временем для поиска и под-

бора нового персонала. В течение второй половины недели могут активизироваться 
ваши недоброжелатели. Противостоять им будет довольно сложно независимо от 
того, будете ли вы действовать открыто или с помощью интриг. Именно поэтому важ-
но не давать поводов для конфликтов и вести открытую игру в работе и бизнесе. По-
добная тактика сделает вас слишком сильным противником и обезопасит от козней 
конкурентов. Используйте это время, чтобы придать жизни новый смысл и сделать 
ее более комфортной. К концу недели откроются силы, заставляющие приступить к 
реализации планов. 

Первая половина недели окажется 
довольно удачным периодом в работе и 
бизнесе. Сейчас вы можете быть естес-
твенными и непосредственными, а это 
только увеличит вашу привлекатель-
ность как сотрудника или делового пар-
тнера. Вторая половина недели окажется 
довольно напряженной. Поскольку объ-
ективно оценить ситуацию будет сложно, 
вам стоит попытаться выиграть немного 
времени. Это поможет прояснить круг 
дел и принять любые решения осознан-
но и уверенно. Лучше всего сейчас брать 
паузы для обдумывания. Количество 
незаконченных дел потребует от вас мо-
билизации сил. Вы хорошо умеете фо-
кусировать внимание в форсмажорных 
ситуациях, но перегрузки могут нега-
тивным образом сказаться на состоянии 
здоровья. В субботу вы можете сделать 
удачную покупку. Удача в воскресенье 
зависит от случайных обстоятельств, но 
придержите свой авантюризм.

Безмятежный летний ритм событий 
может быть нарушен сильным пережи-
ванием. Это могут быть проснувшиеся 
амбиции или любовное чувство. Вам 
потребуются хорошая реакция и здравый 
смысл, чтобы возможности не преврати-
лись в проблемы. Новые знакомства на 
этой неделе не обещают благоприятных 
перспектив. Хорошо избавиться от всего 
ненужного: вредных привычек, хлама в 
доме. В течение первой половины неде-
ли вы сможете успешно решать вопросы, 
связанные с коммунальными службами. 
В течение второй половины недели пос-
тарайтесь избегать конфликтов с колле-
гами, не будьте излишне агрессивными 
во время взаимодействия со своими под-
чиненными. Сейчас атмосфера в рабочем 
коллективе может оказаться достаточно 
накаленной, и именно вы можете стать 
инициатором ссор и конфликтов. Чтобы 
избежать этого, старайтесь вести себя 
более сдержанно.

ЛЕВ 
23.07–23.08

ДЕВА 
24.08–23.09

ВОДОЛЕЙ 
21.01–20.02

РЫБЫ 
21.02–20.03
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